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    日前，中国最大航运民企河北远洋运输集团将其所属“河北创新”轮送进拆船厂。 

    “河北创新”轮原为25万吨级超大型油船，后经河北远洋董事局主席高彦明提议将之改造为专用矿砂

船。“河北创新”轮的改造曾在国际造船界、航运界引起强烈反响，被称为“世界首创”。 

    “河北创新”轮投入铁矿砂营运的几年里，运转正常，效益良好。然而，即使是这样一艘凝聚着河北远

洋人心血与汗水的“首创”船舶和为河北远洋带来巨大效益的功勋船舶，如今也被送进拆船厂，足见河北远

洋拆船救市的决心。 

    河北远洋拆船救市的背后，则是干散货运输市场持续低迷的现实难题，BDI长期在1500点以下徘徊，各

大船型租金一路下滑，上半年散货船船东在亏损线下苦苦挣扎。更具挑战的是，市况的艰难似乎还将维持很

长的时间。 

    要生存，要发展，船东不能束手待毙。近日，记者专访了高彦明，尽管他认为目前的干散货运输市场形

势“比金融危机时期还要严重”，但船东“不要消极等待，要奋起反击，要向衰退宣战”，一定要敢于拆

船。 

                船船船船东东东东要要要要坚坚坚坚持持持持““““拆、封、撤拆、封、撤拆、封、撤拆、封、撤””””    

    记记记记者：者：者：者：您如何看待当前干散货运输市场的现状？船东应如何应对？ 

       高高高高彦彦彦彦明：明：明：明：当前干散货运输市场低迷的严峻程度是罕见的，其严重性和长期性对船东而言，不能掉以轻

心，船东必须行动起来。我坚持一直倡议的观点：船东不救市场、市场不救船东，只有市场好起来，才是所

有船东最大的福祉。面对当前的局势，船东能够做的，就是三个字：“拆、封、撤”。 

    造成干散货运输市场持续低迷的主要原因是爆发式的运力过剩。减缓运力过剩的方式有三种：拆解老旧

船舶、封存运力、推迟或者撤销新造船。这三条措施都非常重要，但减少运力最直接有效的办法就是拆解老

旧船舶。 

    目前没有退出市场的老旧船舶太多了，这是影响市场复苏的一个重要因素。作为船东来说，就应该大刀

阔斧地拆解旧船。我认为，面对当前极端恶劣的形势，20年船龄以上的船舶可以考虑拆解，23年船龄以上的

船舶要坚决拆解。 

       记记记记者：者：者：者：拆解老旧船舶对市场复苏会有这么大的积极作用吗？ 

    高高高高彦彦彦彦明：明：明：明：现在有部分船东的25年以上船龄的船舶还在营运，还不舍得拆解，这就显得不合时宜。这些

老旧船舶安全系数低、油耗和管理成本高，多一艘这样的船舶就对市场多一份打压。每家船东都要意识到拆

船的重要性，救市不是一家船东的责任，如果都怀着自私的心理，都等着别人去拆船，那么这个市场永远没

有药可救。如果所有的船东都行动起来，对市场的影响将是巨大的，效益将是显著的。简单举个例子，如果

全球约200家拥有好望角型船中的一半船东能各拆解一艘船，世界上将减少100艘好望角船的运力，每艘好望

角型船的年运货量以100万吨计，减少100艘船，相当于给市场带来1亿吨的货量，这1亿吨的货量一定会给市

场带来明显的正面影响。船东可以改变市场，关键在于对拆解老旧船舶的认识，船东要有共识，要有觉悟，

要有境界，要有决心。船东一定要明白，拆船的数量与市场的复苏成正比关系，拆得越多，越有利于市场的

复苏，现有船队的受益越大。 

          记记记记者：者：者：者：如何团结和影响广大船东拆船救市呢？ 

    高高高高彦彦彦彦明：明：明：明：船东要形成共识，当然不应该仅仅只是在中国的范围。我认为中国的相关机构，如中国船东

协会要发挥更大的作用，团结和影响世界的航运界，呼吁全球船东共同救市，共同行动减少船舶的供应，从

而推动市场复苏。 

    记记记记者：者：者：者：目前散货船东正处于弱现金流状况，如何才能改善？ 

    高高高高彦彦彦彦明：明：明：明：在当前市场下，船东只能拼耐力，但是也不要消极等待，要奋起反击，要向衰退宣战。提高

现金流的方式很多，拆解老旧船舶就是当前很好的途径。与2000年相比，目前市场的拆船价差不多提高了5

倍，达到500美元/轻吨，实际上可以带来很大的现金流。 

    记记记记者：者：者：者：目前河北远洋在拆船方面做了哪些工作？ 

    高高高高彦彦彦彦明：明：明：明：河北远洋在拆解老旧船舶上的态度非常坚定。2008年金融危机以来，河北远洋共拆解老旧船

舶19艘、232万载重吨。其中，好望角型散货船9艘；巴拿马型散货船10艘。按年份计算，2008年拆解5艘、

68.9万载重吨；2009年拆解3艘、21.38万载重吨；2010年拆解5艘、68.7万载重吨；2011年以来已拆解6艘、
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72.98万载重吨。 

                国国国国家家家家应应应应““““出手出手出手出手””””救市救市救市救市    

       记记记记者：者：者：者：目前进出中国港口运营的老旧船舶很多，您认为为何会出现这种状况？ 

    高高高高彦彦彦彦明：明：明：明：在散货等大宗商品方面，中国是以进口货物为主的国家，每年巨量的需求吸引了全球散货船

东的视线。但同时，中国是拥有老龄船舶最多的国家，也是世界上老旧船舶靠泊最多的国家。在欧洲、美

国、加拿大、澳大利亚等国家和地区，都有着严格的港口国检查制度，安全系数低的老旧船舶根本无法进入

港口。那些超过20年船龄的船舶最终到哪里去了？全世界都把老旧船舶的最后归宿放在了中国，中国成了世

界老旧船舶的收容地、后花园和避风港。我们希望国家下大力量加强中国的港口国检查，坚决将世界上的老

旧船舶拒于国门之外，保护国家安全，推动航运市场复苏。 

       记记记记者：者：者：者：为了促使船东拆解老旧船舶，您认为政府应该出台哪些政策？ 

    高高高高彦彦彦彦明：明：明：明：目前国内有远见的船东都在呼吁国家调整沿海船舶的船龄限制。中国沿海船舶的船龄限制是

全世界最高的，散货船舶要到33～35年才到强制拆解的船龄。在当前运力严重过剩的时候，国家应该果断降

低沿海船舶的限制报废船龄。老旧船舶的出局，可以推动行业的升级换代，提高沿海航行和港口的安全，可

以节能减排，可以改善市场环境。目前沿海市场的散货运输比较低迷，对于船东而言，拆一两艘老旧船舶其

实没有太大损失，但是可以带来市场的整体回升，意义非常大。沿海老旧船舶拆解的同时也可以改善国际运

输市场的环境，因为伴随着老旧船舶的拆解，可能需要从国际市场买入船况较好的二手船舶进行补充，国际

市场的船舶少了，市场行情自然往上走。 

    记记记记者：者：者：者：除了降低沿海散货船舶的限制报废船龄外，您认为还需要哪些支持政策，比如税收方面？ 

       高高高高彦彦彦彦明：明：明：明：国家的税收支持非常重要。在拆解老旧船舶方面，船东一直有着非常矛盾的心理。因为老旧

船舶用得太久，折旧基本上都没有了，拆船时会产生残值会形成较高的利润，这样国家就会收取25％的所得

税，正是这25％的税收阻碍了很多船东的拆船步伐。所以希望国家至少在两三年里，能就拆船所得不收或者

缓收或者少收所得税，这样船东拆船的积极性就会提高，对于提升市场非常有帮助。 

    另外，拆解完老旧船舶的沿海船东有可能会去国际市场购买船龄在15年以下的二手船舶作为补充，但是

国家要收取接近28％的进口税。如果这28％的进口税能够减免，沿海散货船船东的积极性更高。 

    我们希望国家在未来两三年里，能够减免老旧船舶拆解所得税以及二手船舶进口税，再加上降低沿海船

舶的船龄限制，一旦这三项措施施行，沿海散货船船东拆解老旧船舶的积极性将大大提高。在后金融危机时

期，中国沿海船舶的船龄很可能会从30年降到20年甚至降到15年，这对环境保护以及航行安全都有重要意

义。 

    另外，中国专业船东手里的船舶已经够多了，如果在这种情况下货主企业和船舶融资机构再大量盲目地

建造新船，只能是资源的严重浪费并且加剧市场的恶化，对这些货主企业和船舶融资机构也是没有任何好处

的。所以国家应在五年内尽量限制货主企业和船舶融资机构自行建造新船。 

    记记记记者：者：者：者：国家救市会否不符合市场经济的自由精神？ 

    高高高高彦彦彦彦明：明：明：明：船东拆船有利于市场的恢复，市场恢复的第一和最大的受益者是船东，因此我们说在拆船

上，船东要有决心，要有远见。 

    在推动市场上升的时候，一定要配合国家相关政策。如果国家不“出手”，不采取果断措施，市场的恢

复时间将会延长，严重性就会加大。航运市场是一荣俱荣、一损俱损，一旦航运市场出现问题，造船业、金

融业等都不能幸免，都会遭受严重损失。中国目前是世界上最大的航运国家，航运业对国家的经济发展至关

重要，面对当前百年不遇的航运“浩劫”，仅靠船东的力量是远远不够的，这次政府一定要“出手”帮助中

国航运业走出困境。只要政府坚决果断地出手，形势就一定会发生有利的变化，灾害还是结束得越快越

好。  
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